## 不良少年とキリスト

坂口安吾

で、ねている。ねていたくないのだが、氷をのせると、ねる以外 もう十日、歯がいたい。右頬に氷をのせ、ズルフォン剤をのん

に仕方がない。ねて本を読む。太宰の本をあらかた読みかえした。

ズルフォン剤を三箱カラにしたが、痛みがとまらない。是非な 医者へ行った。一向にハカバカしく行かない。

「ハア、たいへん、よろしい。私の申上げることも、ズルフォン

剤をのんで、氷嚢をあてる、それだけです。それが何より、よろ

l

こっちは、それだけでは、よろしくないのである。

. 「今に、治るだろうと思います」

治るだろうと思

不良少年とキリ の歯の痛みがとまらなきゃ、なにが文明だい。バカヤロー。 果の問題であるか。ともかく、こっちは、歯が痛いのだよ。 います、 原子バクダンで百万人一瞬にたゝきつぶしたって、たった一人 か。 医学は主観的認識の問題であるか、 薬物の客観的効

ャリと倒す。音響が、とびあがるほど、ひゞくのである。 「コラ、バカ者!」 「このガラスビンは立てることができるのよ」 女房がズルフォン剤のガラスビンを縦に立てようとして、ガチ

「オマエサンは、バカだから、キライだよ」

先方は、曲芸をたのしんでいるのである。

女房の血相が変る。怒り、骨髄に徹したのである。こっちは痛

み骨髄に徹している。

らずや。ノドにグリグリができている。そこが、うずく。耳が痛 い。頭のシンも、電気のようにヒリヒリする。 グサリと短刀を頬へつきさす。エイとえぐる。気持、よきにあ

クビをくくれ。悪魔を亡ぼせ。退治せよ。すゝめ。まけるな。

戦え。

かの三文々士は、 決死の血相、ものすごし。闘志充分なりき。偉大。 歯痛によって、ついに、クビをくくって死せ

ほめて、くれねえだろうな。誰も。

歯が痛い、などゝいうことは、目下、歯が痛い人間以外は誰も

同感してくれないのである。人間ボートク!

と怒ったって、

歯

6

でしたか。

新発見。

痛に対する不同感が人間ボートクかね。 ゝじゃないですか。 歯痛ぐらい。やれやれ。 然らば、 歯は、 歯痛ボートク。 そんなもの

情をよせてくれた。

たった一人、銀座出版の升金編輯局長という珍妙な人物が、

同

と生殖器の病気は、 「ウム、安吾さんよ。 同類項の陰鬱じや」 まさしく、 歯は痛いもんじゃよ。 歯の病気

借金も同類項だろう。借金は陰鬱なる病気也。 うまいことを言う。 まったく、陰にこもっている。してみれば、 不治の病い也。こ

れを退治せんとするも、

人力の及ぶべからず。

あゝ、

悲し、

悲し。

歯痛をこらえて、ニッコリ、笑う。ちっとも、偉くねえや。こ

のバカヤロー。

ああ、 歯痛に泣く。蹴とばすぞ。このバカ者。

が違うものだと思っていたら、そうじゃ、ないんだってね。変な 歯は、 何本あるか。これが、問題なんだ。人によって、歯の数

やないか。だからオレは、神様が、きらいなんだ。なんだって、 ところまで、似せやがるよ。そうまで、しなくったって、いゝじ

そういうキチョウメンなヤリカタは、気違いのものなんだ。もっ 歯の数まで、同じにしやがるんだろう。気違いめ。まったくさ。

と、素直に、なりやがれ。

歯痛をこらえて、ニッコリ、笑う。ニッコリ笑って、人を斬る。

8 黙って坐れば、ピタリと、 治る。オタスケじいさんだ。なるほど、

信者が集る筈だ。

不良少年とキリスト 五分間おきに余のホッペタにのせかえてくれたり。怒り骨髄に徹 切なりき。枕頭に侍り、カナダライに氷をいれ、タオルをしぼり、 余は、 歯痛によって、 十日間、カンシャクを起せり。 女房は親

十日目。

すれど、色にも見せず、

貞淑、女大学なりき。

「ウム。いくらか、 「治った?」

治った」

わからんよ。女房、 女という動物が、 とたんに血相変り、 何を考えているか、これは利巧な人間には、

「十日間、私を、いじめたな」

余はブンナグラレ、蹴とばされたり。

いじめたな、と余のナキガラをナグリ、クビをしめるべし。とた あゝ、余の死するや、女房とたんに血相変り、一生涯、私を、

んに、余、生きかえれば、面白し。

するとゼイタクになる、タンマリお金があると、二十円の手巻き 檀一雄、来る。ふところより高価なるタバコをとりだし、貧乏

を買う、と呟きつゝ、余に一個くれたり。

「太宰が死にましたね。死んだから、葬式に行かなかった」

死なない葬式が、あるもんか。

9 檀は太宰と一緒に共産党の細胞とやらいう生物活動をしたこと

があるのだ。そのとき太宰は、 生物の親分格で、

檀

一雄の話によ

ると一団中で最もマジメな党員だったそうである。

不良少年とキリスト 「とびこんだ場所が自分のウチの近所だから、今度はほんとに死

んだと思った」

檀仙人は神示をたれて、又、曰く、

だ日が十三日、グッドバイが十三回目、なんとか、なんとかゞ、 「またイタズラしましたね。なにかしらイタズラするです。死ん

から、 十三……」 檀仙人は十三をズラリと並べた。てんで気がついていなかった 私は呆気にとられた。仙人の眼力である。

太宰の死は、

誰より早く、

私が知った。まだ新聞へでないうち

11

る。これがマチガイの元であった。 ちに置手紙を残して行方をくらました。新聞、雑誌が太宰のこと で襲撃すると直覚に及んだからで、太宰のことは当分語りたくな と来訪の記者諸氏に宛て、 書き残して、家をでたのであ

新潮の記者が知らせに来たのである。それをきくと、私はたゞ

んだのだ。太宰の自殺が狂言で、私が二人をかくまっていると思 新聞記者は私の置手紙の日附が新聞記事よりも早いので、怪し

ったのである。

っぷちに、ズリ落ちた跡がハッキリしていたときいたので、それ 私も、 はじめ、生きているのじゃないか、と思った。 然し、

では本当に死んだと思った。ズリ落ちた跡までイタズラはできな

新聞記者のカンチガイが本当であったら、大いに、 新聞記者は拙者に弟子入りして探偵小説を勉強しろ。 よかった。

はもっと傑れたものになったろうと私は思っている。 も、 まにはそんなことが有っても、いゝではないか。本当の自殺より 新聞記者や世の良識ある人々はカンカンと怒るか知れないが、た 年間ぐらい太宰を隠しておいて、ヒョイと生きかえらせたら、 狂言自殺をたくらむだけのイタズラができたら、 太宰の文学

**↓** 

ブランデン氏は、 日本の文学者どもと違って眼識ある人である。

のは例が少い、たいがい虚弱から追いつめられるもので、太宰の 太宰の死にふれて(時事新報)文学者がメランコリイだけで死ぬ

芥川も、 そうだ。支那で感染した梅毒が、 貴族趣味のこの人を

場合も肺病が一因ではないか、という説であった。

ふるえあがらせたことが思いやられる。

圧力の大きなものが、彼らの虚弱であったことは本当だと私は思 芥川や太宰の苦悩に、もはや梅毒や肺病からの圧迫が慢性とな 無自覚になっていたとしても、自殺へのコースをひらいた

太宰は、M・C、マイ・コメジアン、を自称しながら、どうし

ても、コメジアンになりきることが、できなかった。

不良少年とキリスト 14 近きころの作品に於ては(舌がまわらんネ)「斜陽」が最もすぐ れている。然し十年前の「魚服記」(これぞ晩年の中にあり)は、 小説を書いてるもんで、こんぐらかって、いけないよ。その死に 晩年のものでは、 ---どうも、いけない。

彼は「晩年」という

ほゞ、 すばらしいじゃないか。これぞ、M・Cの作品です。 けないんだ。あれはフツカヨイの中にだけあり、フツカヨイの中 んだね。 「父」だの「桜桃」だの、苦しいよ。あれを人に見せちゃア、 M・Cだけれども、どうしてもM・Cになりきれなかった 「斜陽」も、

で処理してしまわなければいけない性質のものだ。 フツカヨイの、もしくは、フツカヨイ的の、 自責や追悔の苦し

てもいけない。 切なさを、文学の問題にしてもいけないし、人生の問題にし

はくいとめなければいけない。 醒剤をのみすぎ、心臓がバクハツしても、舞台の上のフツカヨイ くらフツカヨイであるにしても、文学がフツカヨイじゃ、いけな 死に近きころの太宰は、フツカヨイ的でありすぎた。毎日がい 舞台にあがったM・Cにフツカヨイは許されないのだよ。 覚

ドバイと時間をかけて筋をたて、筋書き通りにやりながら、 役者だった。太宰は、十三の数をひねくったり、人間失格、グッ 芥川は、ともかく、 舞台の上で死んだ。 死ぬ時も、 ちよッと、 結局、

15 舞台の上ではなく、フツカヨイ的に死んでしまった。

ない。

正

しく整然たる常識人でなければ、

まことの文学は、書ける筈が

宰は小林の常識性を笑っていたが、 つまり、 フツカヨイをとり去れば、太宰は健全にして整然たる常識人、 マットウの人間であった。 それはマチガイである。 小林秀雄が、そうである。 真に 太

織田夫人が二時間ほど、 酔つ払っていたが、 今年の一月何日だか、 誰かゞ織田の何人かの隠していた女の話を おくれて来た。 織田作之助の一周忌に酒をのんだとき、 その時までに一座は大い

るんじゃないよ」 「そういう話は今のうちにやってしまえ。織田夫人がきたら、や

はじめたので、

と私が言うと、

「そうだ、そうだ、ほんとうだ」

間髪を入れず、大声でアイヅチを打ったのが太宰であった。

先輩を訪問するに袴をはき、太宰は、そういう男である。 健全に

整然たる、本当の人間であった。

然し、M・Cになれず、どうしてもフツカヨイ的になりがちで

あった。

人間、 生きながらえば恥多し。然し、文学のM・Cには、人間

の恥はあるが、フツカヨイの恥はない。

御持参のウイスキーをお飲みになり、といったグアイに、そうか 「斜陽」には、変な敬語が多すぎる。お弁当をお座敷にひろげて

18

と思うと、

うように、 和田叔父が汽車にのると上キゲンに謡をうなる、とい いかにも貴族の月並な紋切型で、作者というものは、

不良少年とキリ に、実に、フツカヨイ的に最も赤面するのが、こういうところな こんなところに文学のまことの問題はないのだから平気な筈なの

らぬことだ。 まったく、こんな赤面は無意味で、文学にとって、とるにも足

のである。

ところが、志賀直哉という人物が、これを採りあげて、やッつ

るが、ところが、これが又、フツカヨイ的には最も急所をついた なる文章家にすぎん、ということが、これによって明かなのであ ける。つまり、志賀直哉なる人物が、いかに文学者でないか、単

もので、太宰を赤面混乱させ、逆上させたに相違ない。

元々太宰は調子にのると、フツカヨイ的にすべってしまう男で、

彼自身が、志賀直哉の「お殺し」という敬語が、体をなさんと云

って、やッつける。

いったいに、こういうところには、太宰の一番かくしたい秘密

彼の小説には、初期のものから始めて、自分が良家の出である

があった、と私は思う。

そのくせ、彼は、亀井勝一郎が何かの中で自ら名門の子弟を名 書かれすぎている。

乗ったら、ゲッ、名門、笑わせるな、名門なんて、イヤな言葉、

19 そう言ったが、なぜ、名門がおかしいのか、つまり太宰が、それ

不良少年とキリスト 20 直哉 葉を言いまちがえたりすると、それを訂正する意味で、 にコダワッているのだ。名門のおかしさが、すぐ響くのだ。 フロイドに「誤謬の訂正」ということがある。 のお殺しも、それが彼にひゞく意味があったのだろう。 我々が、つい言 無意識の

うちに類似のマチガイをやって、合理化しようとするものだ。 面逆上的混乱苦痛とともに、 フツカヨイ的な衰弱的な心理には、特にこれがひどくなり、 誤謬の訂正的発狂状態が起るもので 赤

思うに太宰は、その若い時から、家出をして女の世話になった 太宰は、これを、文学の上でやった。

ある。

時などに、良家の子弟、 時には、 華族の子弟ぐらいのところを、

気取っていたこともあったのだろう。その手で、 借金を重ねたことも、あったかも知れぬ。 飲み屋をだまし

赤面逆上的に彼を苦しめていたに相違ない。そして彼は、 その

フツカヨイ的に衰弱した心には、遠い一生のそれらの恥の数々

誤謬を素直に訂正することではなくて、もう一度、類似の誤謬を 小説で、 誤謬の訂正をやらかした。フロイドの誤謬の訂正とは、

犯すことによって、訂正のツジツマを合せようとする意味である。 けだし、率直な誤謬の訂正、つまり善なる建設への積極的な努

太宰はやらなかった。

にあふれていた。然し、やれなかった。そこには、たしかに、 彼は、やりたかったのだ。そのアコガレや、良識は、 彼の言動 虚

不良少年とキリスト 22 たしかに、 弱の影響もある。 彼が、 然し、 安易であったせいである。 虚弱に責を負わせるのは正理ではない。

M・Cになるには、フツカヨイを殺してかゝる努力がいるが、

然し、なぜ、安易であったか、やっぱり、虚弱に帰するべきであ るかも知れぬ。 フツカヨイの嘆きに溺れてしまうには、努力が少くてすむのだ。

せっせと返事を書くそうだが、太宰がせッせと返事を書いたか、 だからな。文学者も商人だよ。田中英光はこの教訓にしたがって、 あんまり書きもしなかろう。 ン・レターには、うるさがらずに、返事をかけよ、オトクイサマ むかし、 太宰がニヤリと笑って田中英光に教訓をたれた。ファ

画帖 汝坂口先生の人格を信用している、というような変なことが書い 何々さん、何々さん、何々さん、太宰さんも書いてくれた、余は そのうち、あれは非常に高価な紙をムリして買ったもので、もう るものであった)を送ってよこして、一筆かいてくれという。包 ンをつけるな、バカ者め、と、包みをそっくり送り返したら、こ てあった。虫の居どころの悪い時で、私も腹を立て、変なインネ みをあけずに、ほッたらかしておいたら、時々サイソクがきて、 は事実で、去年私のところへ金沢だかどこかの本屋のオヤジが、 しかし、ともかく、太宰が相当ファンにサービスしていること (だか、どうだか、中をあけてみなかったが、相当厚みのあ

のキチガイめ、と怒った返事がきたことがあった。その時のハガ

不良少年とキリ ある。 ら来ていることだろうと私は思っている。 キによると、太宰は絵をかいて、それに書を加えてやったようで いったいに、女優男優はとにかく、文学者とファン、というこ 相当のサービスと申すべきであろう。これも、 彼の虚弱か

当然で、 とは、 ルメにしても、木曜会の漱石にしても、ファンというより門弟で、 現世的な俳優という仕事と違って、文学は歴史性のある仕事であ 日本にも、外国にも、あんまり話題にならない。だいたい、 ヴァレリイはじめ崇拝者にとりまかれていたというマラ 文学者の関心は、 現世的なものとは交りが浅くなるのが

応才能の資格が前提されたツナガリであったろう。 太宰の場合は、そうではなく、映画ファンと同じようで、こう

いうところは、芥川にも似たところがある。 私はこれを彼らの肉

体の虚弱からきたものと見るのである。

ナガルところはない筈であるのに、つまり、 M・Cになりきる強靭さが欠けていて、その弱さを現世的におぎ 彼らの文学は本来孤独の文学で、現世的、 彼らは、 ファン的なものとツ 舞台の上の

結局は、それが、彼らを、死に追いやった。彼らが現世を突ッ

なうようになったのだろうと私は思う。

ぬ。 ぱねていれば、彼らは、 然し、ともかく、もっと強靭なM・Cとなり、さらに傑れた 自殺はしなかった。自殺したかも、 知れ

作品を書いたであろう。

25 芥川にしても、太宰にしても、彼らの小説は、心理通、人間通

の作品で、

思想性は殆どない。

虚

無というものは、

思想ではないのである。人間そのも

め に附

不良少年とキリスト オッチョコチョイなものだ。 属 した生理的な精神内容で、 キリストは、 思想というものは、 思想でなく、人間その もっとバカな、

ものである。

人間一 れない人間で、その点で、 亡びるものである。だから、元来、オッチョコチョイなのである。 思想とは、 人間性(虚無は人間性の附属品だ) 般 思想とは、この個人に属するもので、だから、 のものであるが、 個人が、ともかく、自分の一生を大切に、より良く 唯一の特別な人間であり、人間一般と 個人というものは、 は永遠不変のものであり、 五十年しか生きら 生き、又、

それだから、又、人間、死んでしまえば、それまでさ、アクセク 生きようとして、工夫をこらし、必死にあみだした策であるが、

するな、と言ってしまえば、それまでだ。

くせ、よりよく生きる工夫をほどこし、青くさい思想を怖れず、 太宰は悟りすまして、そう云いきることも出来なかった。その

バカになることは、尚、できなかった。然し、そう悟りすまして、 それを太宰は、イヤというほど、知っていた筈だ。 冷然、人生を白眼視しても、ちッとも救われもせず、偉くもない。

うものには分らない。太宰ファンは、太宰が冷然、白眼視、青く 太宰のこういう「救われざる悲しさ」は、太宰ファンなどゝい

さい思想や人間どもの悪アガキを冷笑して、フツカヨイ的な自虐

作用を見せるたびに、カッサイしていたのである。

不良少年とキリスト を咒っていた筈だ。どんなに青くさくても構わない、幼稚でもい 太宰はフツカヨイ的では、ありたくないと思い、 もっともそれ

ゝ、よりよく生きるために、世間的な善行でもなんでも、必死に

それをさせなかったものは、もろもろの彼の虚弱だ。そして彼

工夫して、よい人間になりたかった筈だ。

だけのためのM・Cになった。 は現世のファンに迎合し、歴史の中のM・Cにならずに、ファン

他人がそれをやれば、太宰は必ず、そう言う筈ではないか。 「人間失格」「グッドバイ」「十三」なんて、いやらしい、ゲッ。

太宰が死にそこなって、生きかえったら、いずれはフツカヨイ

的に赤面逆上、大混乱、 イ」自殺、イヤらしい、ゲッ、そういうものを書いたにきまって 苦悶のアゲク、「人間失格」「グッドバ

いる。



太宰は、 時々、ホンモノのM・Cになり、光りかゞやくような

作品をかいている。

るが、近年のものでも、「男女同権」とか、「親友交驩」のよう 「魚服記」、「斜陽」、その他、 昔のものにも、いくつとなくあ

な軽いものでも、立派なものだ。堂々、見あげたM・Cであり、

歴史の中のM・Cぶりである。

不良少年とキリスト けれども、それが持続ができず、どうしてもフツカヨイのM・

Cになってしまう。そこから持ち直して、ホンモノのM・Cに、 もどる。又、フツカヨイのM・Cにもどる。それを繰りかえして

いたようだ。

然し、そのたびに、 語り方が巧くなり、よい語り手になってい

る。 文学の内容は変っていない。それは彼が人間通の文学で、人

が見られないのである。 間 .性の原本的な問題のみ取り扱っているから、 思想的な生成変化

えったなら、 今度も、自殺をせず、立ち直って、歴史の中のM・Cになりか 彼は更に巧みな語り手となって、美しい物語をサー

のは、 高 深刻ずきな青年のカッサイを博すのは当然であるが、太宰ほどの 「い孤独な魂が、フツカヨイのM・Cにひきずられがちであった だいたいに、フツカヨイ的自虐作用は、わかり易いものだから、 虚弱の致すところ、又、ひとつ、酒の致すところであった

ブランデン氏は虚弱を見破ったが、私は、もう一つ、酒、この

と私は思う。

極めて通俗な魔物をつけ加える。

イという通俗きわまるものが、彼の高い孤独な魂をむしばんでい 太宰の晩年はフツカヨイ的であったが、又、実際に、フツカヨ

31 たのだろうと思う。

酒は殆ど中毒を起さない。

先日、さる精神病医の話によると、

イですよ。

特に日本には真性アル中というものは殆どない由である。 けれども、 酒を麻薬に非ず、 料理の一種と思ったら、大マチガ

酒は、うまいもんじゃないです。僕はどんなウイスキーでもコ

っ払うために、のんでいるです。酔うと、ねむれます。これも効 ニャックでも、イキを殺して、ようやく呑み下しているのだ。

用のひとつ。

間 ったら、何も、こんなものを、私はのみたくない。 然し、 .に誕生します。もしも、自分というものが、忘れる必要がなか 酒をのむと、否、 酔っ払うと、忘れます。いや、 別の人

酔い通せ。これをデカダンと称す。屁理窟を云ってはならぬ。 自分を忘れたい、ウソつけ。忘れたきゃ、年中、酒をのんで、

私は生きているのだぜ。さっきも言う通り、人生五十年、タカ

が知れてらア、そう言うのが、あんまり易しいから、そう言いた くても、なんとか生きているアカシを立てようと心がけているの くないと言ってるじゃないか。幼稚でも、青くさくても、泥くさ 年中酔い通すぐらいなら、死んでらい。

は、金五十銭、ギザギザ一枚にぎると、新橋の駅前で、コップ酒 五杯のんで、魔術がつかえた。ちかごろは、魔法をつかうのは、 ですよ。たしかに、これは、現実的に偉大なる魔術です。むかし

時的に自分を忘れられるということは、これは魅力あること

34 容易なことじゃ、ないですよ。太宰は、魔法つかいに失格せずに、

らい、マットウに、人間的であったか知れぬ。

小説が書けなくなったわけでもない。ちょッと、

一時的に、

Cになりきる力が衰えただけのことだ。

太宰は、たしかに、ある種の人々にとっては、

つきあいにくい

赤面逆上するだけでも、赤面逆上しないヤツバラよりも、どれぐ

もとより、太宰は、人間に失格しては、いない。フツカヨイに

たが、あれ、どうしたら、いゝかね、と云うから、いゝじゃない

たとえば、太宰は私に向って、文学界の同人についなっちゃっ

人間であったろう。

人間に失格したです。と、思いこみ遊ばしたです。

不良少年とキリスト

か、そんなこと、ほッたらかしておくがいゝさ。アヽ、そうだ、

そうだ、とよろこぶ。

たら、 じゃないか、ほッたらかしとけ、だってさ、などゝ面白おかしく そのあとで、人に向って、坂口安吾にこうわざとショゲて見せ 案の定、大先輩ぶって、ポンと胸をたゝかんばかりに、

言いかねない男なのである。

実際は、太宰自身が、わが手によって、内々さらに傷つき、 りしたが、むろんこの手で友人たちは傷つけられたに相違ないが、 多くの旧友は、太宰のこの式の手に、太宰をイヤがって離れた 赤面

逆上した筈である。

もとより、これらは、彼自身がその作中にも言っている通り、

現に眼前の人へのサービスに、ふと、言ってしまうだけのことだ。

同様に作家たる友人連、知らない筈はない

それぐらいのことは、

不良少年とキリ が、そうと知っても不快と思う人々は彼から離れたわけだろう。 筈だ。その点、彼は信頼に足る誠実漢であり、健全な、人間であ 然し、太宰の内々の赤面逆上、自卑、その苦痛は、ひどかった

内 に、これをやらかしており、そのあとで、内々どころか、大ツピ ころが、太宰の弟子の田中英光となると、座談も文学も区別なし ったのだ。 々赤面逆上に及ぶわけだが、それを文章に書いてはおらぬ。と だから、 赤面混乱逆上などゝ書きとばして、それで当人救われた気 太宰は、 座談では、ふと、このサービスをやらかして、

持だから、助からない。

どかった筈だ。 太宰は、そうではなかった。 誠実であったのである。それだけ、内々の赤面逆上は、 もっと、本当に、つゝましく、 敬

たのが当然だ。然し、 そういう自卑に人一倍苦しむ太宰に、 酒の魔術には、フツカヨイという香しから 酒の魔法は必需品であっ

ぬ附属品があるから、こまる。火に油だ。

は、 料 これがある。 理用の酒には、 えゝ、まゝよ、 精神の衰弱期に、 フツカヨイはないのであるが、 死んでもいゝやと思いがちで、 魔術を用いると、 魔術用の酒に 最も強烈な 淫しがちで

自覚症状としては、もう仕事もできなくなった、文学もイヤにな

った、 イの幻想で、そして、 これが、自分の本音のように思われる。 病的な幻想以外に、 もう仕事ができない、 実際は、フツカヨ

という絶体絶命の場は、

実在致してはおらぬ。

不良少年とキリスト とを思いあやまる。ムリはないよ。 太宰のような人間通、 浅薄でも、 色々知りぬいた人間でも、 知っていても、人智は及ばぬ。 酒は、 魔術なのだから。俗で こんな俗なこ

も、

敵が魔術だから、

ローレライです。 太宰は、 悲し。 ローレライに、してやられました。

情死だなんて、大ウソだよ。 魔術使いは、 酒の中で、 女にほれ 別の

人間が惚れたって、当人は、知らないよ。 るばかり。 酒の中にいるのは、 当人でなくて、 別の人間だ。

第一、ほんとに惚れて、死ぬなんて、ナンセンスさ。惚れたら、

生きることです。

な絶体絶命の思想とか、 必ず死なねばならぬ筈でもない。必ず死なねばならぬ、そのよう それとなく筋は立てゝおいたのだろう。内々筋は立てゝあっても、 も知れぬ。ともかく、人間失格、グッドバイ、それで自殺、まア、 いたようだ。十三日に死ぬことは、あるいは、内々考えていたか 太宰の遺書は、体をなしていない。メチャメチャに酔っ払って 絶体絶命の場というものが、実在するも

のではないのである。

彼のフツカヨイ的衰弱が、 内々の筋を、次第にノッピキならな

いものにしたのだろう。

不良少年とキリ

それを決定的にしたのであろう。

筈がない。太宰がメチャ~~酔って、言いだして、サッちゃんが、 然し、スタコラ・サッちゃんが、イヤだと云えば、 実現はする

書体も文章も体をなしておらず、途方もない御酩酊に相違なく、 うな整ったもので、一向に酔った跡はない。然し、太宰の遺書は、 先生のお伴をさせていたゞくのは身にあまる幸福です、というよ サッちゃんも、大酒飲みの由であるが、その遺書は、 尊敬する

翌朝、 と、フツカヨイの赤面逆上があるところだが、自殺とあっては、 これが自殺でなければ、アレ、ゆうべは、あんなことをやったか、 太宰の遺書は、体をなしていなすぎる。太宰の死にちかいころ 目がさめないから、ダメである。

彼の遺書には、そのせまいサークル相手のM・Cすらもない。

を知りながら、ウンザリしつゝ、カッサイの人々をめあてに、そ Cでなくなるほど、身近かの者からカッサイが起り、その愚かさ ではあった。彼をとりまく最もせまいサークルを相手に。 れに合わせて行ったらしい。その点では、彼は最後まで、M・C り、生きぐるしく、切なかったであろうと思う。然し、彼がM・ の内々の赤面逆上は益々ひどくなり、彼の精神は消耗して、ひと あるものは、グチである。こういうものを書くことによって、 回(四回目か)は、ひどい。こゝにも、M・Cは、殆どいない。 の文章が、フツカヨイ的であっても、ともかく、現世を相手のM ・Cであったことは、たしかだ。もっとも、「如是我聞」の最終

彼

不良少年とキリスト あなたがキライで死ぬんじゃありません、とある。井伏さんは悪 子供が凡人でもカンベンしてやってくれ、という。奥さんには、

そこにあるものは、 泥酔の騒々しさばかりで、まったく、M・

人です、とある。

Cは、 おらぬ。

だが、子供が凡人でも、カンベンしてやってくれ、とは、 凡人でない子供が、彼はどんなに欲しかったろうか。凡人で 切な

も、 そういう、あたりまえの人間だ。彼の小説は、彼がまッとうな人 わが子が、哀れなのだ。それで、いゝではないか。太宰は、

ねばならないものである。 小さな善良な健全な整った人間であることを承知して、読ま

いる。 Cのすぐれた技術を忘れると、彼は通俗そのものである。それで と太宰は志賀直哉にくッてかゝっているのであるが、 哉に対する「如是我聞」のグチの中でも、このことはバクロして あった。 あったろう。つまり、彼は、非凡に憑かれた類の少い見栄坊でも ら、と言っているところに、太宰の一生をつらぬく切なさの鍵も 太宰が終生、ついに、この一事に気づかず、妙なカッサイに合わ いゝのだ。通俗で、常識的でなくて、どうして小説が書けようぞ。 宮様が、身につまされて愛読した、それだけでいゝではないか、 その見栄坊自体、 子供をたゞ憐れんでくれ、とは言わずに、特に凡人だか 通俗で常識的なものであるが、 日頃のM・

志賀直

不良少年とキリスト

だのである。 せてフツカヨイの自虐作用をやっていたのが、その大成をはゞん

的人間でありながら、ついに、その自覚をもつことができなかっ 文学は書ける筈がないのだ。太宰は通俗、常識のまッとうな典型 くりかえして言う。 通俗、 常識そのものでなければ、すぐれた

いうヤツだ。ヒョッコリ、生れてきやがる。 人間をわりきろうなんて、ムリだ。 特別、ひどいのは、子供と

不思議に、私には、子供がない。ヒョッコリ生れかけたことが、

二度あったが、死んで生れたり、生まれて、とたんに死んだりし

おかげで、私は、いまだに、助かっているのである。

わかに、その気になったり、親みたいな心になって、そんな風に 全然無意識のうちに、変テコリンに腹がふくらんだりして、

人間は、決して、 親の子ではない。キリストと同じように、み して、人間が生れ、育つのだから、バカらしい。

んな牛小屋か便所の中かなんかに生れているのである。

親がなくとも、 子が育つ。ウソです。

45 らして、親づらして、腹がふくれて、にわかに慌てゝ、親らしく 親があっても、子が育つんだ。親なんて、バカな奴が、人間づ

子供は、

もっと、立派に育つよ。

なりやがった出来損いが、

不良少年とキリスト な憐れみをかけて、 陰にこもって子供を育てやがる。 動物とも人間ともつかない変テコリン 親がなきや、

た妙チキリンな不良少年であった。 生れが、どうだ、と、つまらんことばかり、云ってやがる。 強

太宰という男は、親兄弟、家庭というものに、いためつけられ

子供かなんかであればいゝ、と内々思って、そういうクダラン夢 迫観念である。そのアゲク、奴は、本当に、 奴の内々の人生であった。 華族の子供、 天皇の

太宰は親とか兄とか、先輩、 長老というと、もう頭が上らんの

である。 だから、それをヤッツケなければならぬ。 口惜しいので

ある。 である。こういうところは、不良少年の典型的な心理であった。 然し、ふるいついて泣きたいぐらい、愛情をもっているの

彼は、 四十になっても、まだ不良少年で、不良青年にも、不良

老年にもなれない男であった。

供でありたいように、死んでも、偉く見せたい。四十になっても、 太宰の内々の心理は、それだけの不良少年の心理で、そのアサハ い。クビをくゝって、死んでも、偉く見せたい。宮様か天皇の子 不良少年は負けたくないのである。なんとかして、偉く見せた

文学者の死、そんなもんじゃない。四十になっても、不良少年

カなことを本当にやりやがったから、

無茶苦茶な奴だ。

だった妙テコリンの出来損いが、千々に乱れて、とうとう、やり

やがったのである。

まったく、笑わせる奴だ。

先輩を訪れる、

先輩と称し、

不良少年とキリスト 袴で、 して、 やってきやがる。不良少年の仁義である。礼儀正しい。 天皇の子供みたいに、日本一、礼儀正しいツモリでいやが

る。

芥川は太宰よりも、もっと大人のような、利巧のような顔をし

そして、秀才で、 おとなしくて、ウブらしかったが、 実際は、

ろにドスをのんで縁日かなんかぶらつき、小娘を脅迫、 同じ不良少年であった。二重人格で、もう一つの人格は、ふとこ たのである。 口説いて

文学者、もっと、ひどいのは、 哲学者、 笑わせるな。 哲学。

な

がる。 にが、 哲学だい。なんでもありゃしないじゃないか。 思索ときや

ても、 ヘーゲル、西田幾多郎、なんだい、バカバカしい。六十になっ 人間なんて、不良少年、 それだけのことじゃないか。大人

何を冥想していたか。不良少年の冥想と、哲学者の冥想と、ど

こに違いがあるのか。持って廻っているだけ、大人の方が、バカ

ぶるない。

冥想ときやがる。

なテマがかゝっているだけじゃないか。

芥川も、 太宰も、不良少年の自殺であった。

腕力じゃ、勝てない。 不良少年の中でも、 特別、 理窟でも、 弱虫、泣き虫小僧であったのである。 勝てない。そこで、何か、ひき

50

不良少年とキリスト 宰も、 年の手である。 あいを出して、その権威によって、自己主張をする。芥川も、 キリストをひきあいに出した。

弱虫の泣き虫小僧の不良少

太

があった。奴ぐらいの腕ッ節になると、キリストだの何だのヒキ アイに出さぬ。自分がキリストになる。キリストをこしらえやが ドストエフスキーとなると、不良少年でも、ガキ大将の腕ツ節

る。 死の直前に、ようやく、まにあった。そこまでは、シリメツ まったく、とうとう、こしらえやがった。アリョーシャとい

レツであった。不良少年は、シリメツレツだ。 死ぬ、とか、自殺、とか、くだらぬことだ。負けたから、

死ぬ

のである。 勝てば、死にはせぬ。死の勝利、そんなバカな論理を

の、 題じゃない。生きるか、死ぬか、二つしか、ありやせぬ。おまけ いか。生きてみせ、やりぬいてみせ、戦いぬいてみなければなら のことが、わかっていない。本当は、分るとか、分らんという問 死んでも、生きてるなんて、そんなユーレイはキライだよ。 信じるのは、オタスケじいさんの虫きりを信じるよりも阿呆らし 生きることだけが、大事である、ということ。たったこれだけ 人間は生きることが、全部である。死ねば、なくなる。名声だ 芸術は長し、バカバカしい。私は、ユーレイはキライだよ。 死ぬ方は、たゞなくなるだけで、何もないだけのことじゃな

ぬ。いつでも、死ねる。そんな、つまらんことをやるな。いつで

も出来ることなんか、やるもんじゃないよ。

不良少年とキリスト 間 たゞ白骨、否、 人間のまことの義務に忠実でなければならぬ。 .の義務とみるのである。生きているだけが、人間で、あとは、 死ぬ時は、たゞ無に帰するのみであるという、このツツマシイ 無である。そして、ただ、生きることのみを知る 私は、これを、人

そうと思う時が、あるですよ。戦いぬく、言うは易く、疲れるね。 哲学などに、正義も、 ことによって、正義、真実が、生れる。生と死を論ずる宗教だの 度胸は、きめている。是が非でも、 生きていると、疲れるね。かく言う私も、 真理もありはせぬ。 生きる時間を、生きぬ あれは、 時に、 オモチャだ。 無に帰

そして、戦うよ。決して、負けぬ。

負けぬとは、

戦う、と

いうことです。それ以外に、勝負など、ありやせぬ。 負けないのです。決して、勝てないのです。人間は、決して、 戦っていれ

勝とうなんて、思っちゃ、いけない。 勝てる筈が、 ないじゃな

誰に、

何者に、勝つつもりなんだ。

勝ちません。たゞ、負けないのだ。

大ゲサな、子供の夢みたいなことを、本気に考えてはいけない。 時間というものを、 無限と見ては、いけないのである。そんな

時間というものは、自分が生れてから、 死ぬまでの間です。

大ゲサなのは、子供の夢想で、学問じゃないのです。 大ゲサすぎたのだ。 限度。学問とは、 限度の発見にあるのだよ。

53 原子バクダンを発見するのは、学問じゃないのです。

子供の遊

びです。これをコントロールし、適度に利用し、

不良少年とキリスト 平和な秩序を考え、そういう限度を発見するのが、

られた。大ゲサなものを、

学問は、

限度の発見だ。

私は、そのために戦う。

買いかぶっていたのだ。

の遊びは学問じゃない、

戦争も学問じゃない、ということを教え

限度を知っていることが、必要なのだ。

自殺は、

学問じゃないよ。子供の遊びです。

はじめから、まず、

学問なんです。

戦争などせず、

私はこの戦争のおかげで、原子バクダンは学問じゃない、

子供

青空文庫情報

底本:「坂口安吾全集 筑摩書房

底本の親本:「新潮 1998(平成10)年7月20日初版第1刷発行 第四五巻第七号」

初出:「新潮 第四五巻第七号」

1948(昭和23)年7月1日発行

1948(昭和23)年7月1日発行

校正:小林繁雄 入力:tatsuki

2006年11月15日作成

57

8

青空文庫作成ファイル:

	5

不良少年とキリスト

w.aozora.gr.jp/)で作られました。入力、校正、

このファイルは、インターネットの図書館、

青空文庫(http://ww

制作にあたった

のは、ボランティアの皆さんです。

## 不良少年とキリスト 坂口安吾

2020年 7月13日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL http://www.aozora.gr.jp/

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL http://aozora.xisang.top/

BiliBili https://space.bilibili.com/10060483

Special Thanks 青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー http://aohelp.club/ ※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。 http://tokimi.sylphid.jp/